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人民币汇率将怎样？外储下降怎么看？货币政策如
何走？债市开放啥节奏？……3月10日，十二届全国人
大五次会议举行记者会，中国人民银行行长周小川、副
行长易纲、副行长兼国家外汇管理局局长潘功胜等就

“金融改革与发展”中的这些问题逐一回答中外记者的
提问。

“人无贬基”汇率稳定

“最近一段时间，特别是最近一年多的时间以来，
唱空人民币的声音比较强。”周小川说，市场认为中国
经济增长有所下降，导致对人民币汇率的怀疑，这个声
音一度是有点过分的。

周小川表示，我认为，这是阶段性的，过一个阶段
就会看到，中国经济总体还是比较健康的，特别是去年
经济增长已经走入了平稳阶段，而且第四季度中国经济
还有所提升。今年随着中国经济比较稳定，而且更加健
康，供给侧结构性改革、“三去一降一补”都取得成
绩，国际上对中国经济的信心也比较好，汇率自动就有
一个稳定的趋势。应该说，今年以来，人民币汇率从目
前来看，正是“人无贬基”，即人民币没有持续贬值的
基础，今年的人民币汇率应该比较稳定。

周小川进一步指出，当然，外汇市场历来是非常敏
感的一个市场，会随着整个全球经济，也随着中国所发
生的各种事件不断波动，正常的汇率波动是一个常态，
也是一个正常的情况。

外储“留着用而非看”

关于外汇储备有所下降，周小川指出，这可以一分

为二来看。一方面，在资本流动方面是不是哪些地方做
得不好，我们就在这方面做一些改进。另一方面，外汇
储备下降也是一个正常的现象，因为我们本来也不想要
那么多，所以适当地有所下降，也没有什么不好的。储
备的东西就是要留着用，而不是攒着看的，所以这也是
一种正常的事。

“同时，我们也看到，当前 3 万亿美元左右的外汇
储备总量是全球第一位的，而且远远超出第二位。因
此，在政策制定方面，我们是平常心，即使有问题要解
决，也不要把这个事看得太严重，不要反应过度。”周
小川说。

此外，易纲指出，使用外汇储备和维护人民币汇率
基本稳定的整个过程，是利大于弊，对中国和对国际社
会都有好处。一是汇率的平稳是一个好事，对中国、对

世界都有好处。另外，在这个过程中，又尊重了市场的
价格调节机制，整个过程是平稳的。

“大水漫灌”有害经济

对于近期央行的公开市场操作是否具有引导意图、
是否要收紧货币政策的疑问，周小川指出，中央银行工
具箱的工具比较多，工具的使用自然可能也带有引导市
场价格、引导预期，同时传导货币政策的意图。但是也
不见得对每次操作数量、价格都要作出过度解读。我们
还是继续实施稳健的货币政策，或者更明确的说法，就
是我们的货币政策是稳健中性。

就货币政策而言，周小川进一步强调，如果真是大
水漫灌的话，实际上对经济还是非常有害的，可能导致
通货膨胀上升、资产价格泡沫等各种各样的问题。与此
同时，货币政策在稳健方面适当做得更加中性一些，会
有利于我们进行供给侧结构性改革。很多企业要“三去
一降一补”，如果货币太松的话，压力就不够。关于货
币政策与房地产市场，周小川表示，住房贷款在中国还
会以相对比较快的速度发展，但是确实要适当平衡。

潘功胜表示，“下一步，对人民银行来说，我们一
定会完善相关制度的安排，比如法律、会计、审计、税
收、评级等方面的制
度安排，为境外投资
者投资中国债券市场
提供一个更加便利和
友好的制度环境。同
时，推动金融市场基
础设施互联互通和跨
境合作。”

聚焦

唱空人民币可以休矣
本报记者 邱海峰

稳定器 唐志顺作 （人民视觉）
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互利共赢好处多

“政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金融
通、民心相通”，“一带一路”战略以这“五
通”实现共赢。而黄金产业的走出去，同样会
带来双方利好。

上海黄金交易所副总经理宋钰勤认为，中
国拥有国际先进水平的黄金开采精炼及加工
企业，无论是到沿线国家独资或合资设厂，
还是接受当地政府委托进行加工，都会扩大
当地就业，促进沿线国家黄金生产、加工行
业的升级，并带动当地经济发展。

而对于中国企业来说，宋鑫指出，与沿线
国家合作有助于中国黄金产业补给部分原料
不足的短板，促进黄金产业与国际化接轨和
内部转型升级。

此外，宋鑫认为，“新时期黄金承担着为
人民币增信的重任。回顾国际金融和货币发
展历史，不难看出黄金是现代货币的信用基
础。促进黄金行业的发展和‘走出去’，也是
增加中国黄金储备，增强人民币国际地位的
重要举措。”
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“‘一带一路’也是黄金之路。”在3月10日
召开的关于推进黄金行业转型升级的指导意见座谈
会上，黄金行业企业家与专家表示，“一带一路”
沿线国家黄金产业发展潜力大、合作空间广，要抓
住机遇，推动中国黄金产业“走出去”。

市场空间潜力大

“黄金是重要的战略资源，兼具商
品和货币属性，在满足人民生活需
要、保障国家金融和经济安全等方面
具有重要作用。”工信部这样界定黄金
的重要性。

前美联储主席艾伦·格林斯潘近日
也发表观点，称黄金和银是仅有的两
种无需对手方承诺的货币，投资黄金
是终极保障。

黄金在中国与“一带一路”沿线
国家都有着很强的消费需求。中国黄
金协会最新统计数据显示，2016 年，

中国黄金消费量975.38吨，连续4年居
世界第一。同年，中国国内累计生产
黄金453.49吨，也居世界首位。

而“一带一路”辐射东南亚、独
联体、非洲等黄金资源丰富的地区，
包含俄罗斯、蒙古、塔吉克斯坦等国
在内的巨大黄金资源圈。同时，世界
黄金制造业用金的 80%集中在这个区
域；全球十大黄金交易市场该区域有6
个，黄金需求十分旺盛。

中国黄金协会会长宋鑫向本报记者
表示，“‘一带一路’沿线国家市场空
间广阔，具备黄金产业合作的客观基础
和外部条件，‘一带一路’也是黄金之
路。”

多元合作有基础

据中国黄金协会统计，“一带一
路”沿线国家黄金储量总和约为23600
吨，占全球总储量的42%左右；黄金产
量总和约为 1150 吨，占全球总产量的
36%；有 7 座全球 30 大单体黄金矿山，
资源优势巨大。

但相比而言，中国有更为先进的
黄金开采精炼技术。宋鑫表示，“上游
方面，中国黄金产业具有黄金勘探开
采选冶技术和人才优势，与沿线国家
的黄金资源优势形成互补；下游方
面，中国具有黄金产品设计、加工制
造能力优势，与沿线国家的市场潜
力、产能消化能力形成互补。这一合

作机会极大，将形成新的经济增长点
和发展空间。”

近年来中国黄金企业已经有所行
动。“十二五”期间，中国黄金企业
海外投资累计达 25 亿美元，获取黄
金资源量超过 1000 吨。中国黄金集
团成功收购了刚果 （布） 索瑞米公
司铜铅锌矿、吉尔吉斯斯坦库鲁-捷
盖列克铜金矿；紫金矿业集团公司
先后收购了塔吉克斯坦吉劳、塔罗
金矿等。

宋鑫认为，除资源开发合作、产
品进出口外，中国企业还应该捕捉多
种合作机会。例如通过研究院之间的
合作，沟通与传播中国设计理念；通
过国际标准的合作，增强中国在全球
黄金体系中的影响力等。

据新华社北京电 记者 3 月 9 日
从公安部获悉，公安部近日决定在国
家有关自贸区及全面创新改革示范区
推出7项出入境政策措施，全面支持
区域经济社会建设发展。

据介绍，这7项出入境政策措施
主要服务外籍高层次人才、外籍华

人、外籍留学生和长期在华工作人员
等群体，包括：授权自贸区管委会等
单位推荐外籍人才及家属直接申请在
华永久居留，以工资和税收为标准建
立人才申请永久居留的市场化渠道，
为外籍华人在华居留和永久居留提供
更大便利，吸引外国留学生来华创新

创业，为长期在华工作人员提供居留
便利，为外籍人才提供入境便利等。

2015 年 7 月以来，公安部陆续出
台了支持上海科创中心、福建自贸区、
北京中关村国家自主创新示范区、广
东自贸区建设及创新驱动发展的出入
境便利政策措施，涉及签证、入境出
境、停留居留、永久居留等方面。

此次有关区域包括：天津、辽
宁、浙江、河南、湖北、重庆、四
川、陕西自贸区，京津冀和安徽省、
广东省、四川省及沈阳市、武汉市、
西安市全面创新改革示范区。

据新华社华盛顿电 （记者高攀）
国际货币基金组织 （IMF） 新闻发言人
格里·赖斯 3 月 9 日表示，考虑到中国
当前强劲的经济增长势头，IMF 认为
中国今年有望实现 6.5％左右的经济增
长目标。

赖斯当天在IMF例行新闻发布会上
回答新华社记者提问时说，今年的中国
政府工作报告突出了中国为保持经济稳
定增长，引导经济走上更加包容、有利环
境和可持续的增长路径所作的努力。

谈到资本外流，赖斯说，只有当
资本外流引起汇率无序调整和影响到
整体经济时才会引起决策者的担忧，
而目前中国并不存在这样的担忧。

关于贸易问题，赖斯强调，IMF
认为贸易仍是全球经济增长引擎，各
国应追求将贸易、开放和一体化的好
处惠及所有人的政策。同时，IMF 欢
迎中国对多边主义和国际贸易作出的
坚定承诺。

今年以来，江苏省连云港市东海县实验小学把非遗传承与学校社团活动结合起来，开设了国家级非物质
文化遗产吕剧的教学课程，让孩子们从小接受传统文化的熏陶，感受非遗魅力。图为3月10日，吕剧社团的
学生们在排练新剧。 张开虎摄 （新华社发）

非 遗 传 承 进 校 园

3·15国际消费者权益保护日前夕，江苏省南京市
浦口地方税务局针对房地产交易中个别中介利用个
税、社保假证明等行为欺骗消费者，集中开展“房地
产交易维权”专项服务，强化人们的维权意识。图为3
月9日，税务人员热情地向购房人介绍假证辨别方法。

孙 军摄 （人民视觉）

南京开展房地产交易维权服务

随着国家“一带一路”建设的实施，给新
疆精河带来了前所未有的人流、物流、资金
流、信息流，成为助推精河县发展的强大“助
推器”。2016 年，精河县实现劳务创收 2.9 亿
元。 阿曼叫尔·阿依旦摄 （人民视觉）

本报电 （魏勤
英、鞠鹏） 近日，一
款名为聚乙烯丙纶的
防水新材料在众多防
水材料中脱颖而出，
入围北京城市副中心
房建项目与地下管廊
建设。

据悉，该材料由
北京圣洁防水材料有
限公司研制，是一款
绿色、节能、环保的
新材料，具有无毒无
味、无污染、韧性好、
粘结牢固、安全性强、
使用寿命长等特点。
目前国家出台的防水
卷材生产许可证文件
中，聚乙烯丙纶防水
卷材生产许可证已单
列为一类，并入编众
多国家标准规范。

公安部推出7项出入境政策措施

支持国家有关区域创新发展
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3月9日，浙江省诸暨市马剑镇建辉村的村民在晒场上试着晒制彩色
手工面，村民们在传统手工面的基础上，加入了南瓜、青菜汁、火龙果
汁、菠菜汁、胡萝卜汁等水果蔬菜汁，让传统手工面更加丰富多彩。图
为村民正在晾晒彩色手工面。 郭 斌 倪 妮摄（人民视觉）

诸暨：为传统手工面“添彩”诸暨：为传统手工面“添彩”
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